



Couteliers et rémouleurs

Prolongement direct de la main de l'homme, ustensile de table, arme parfois, le couteau est avant tout l'outil qui n'a jamais quitté les poches de générations de paysans jusque dans les régions les plus reculées.



Histoire du couteau...

Le couteau est certainement l'outil le plus ancien, aussi vieux que l'humanité. Il y a plusieurs millions d'années, l'homme préhistorique façonne dans le silex l'ancêtre du couteau. Viendront ensuite les couteaux en bronze qui connaîtront l'âge d'or jusqu'à ce que l'homme maîtrise suffisamment le fer pour produire des lames de qualité (aux environs du 1er siècle de notre ère). Le plus ancien couteau pliant connu date de l'époque romaine. La coutellerie en tant que métier clairement identifié n'apparaît qu'aux environs des Xe et XIe siècles. Jusqu'à cette époque, c'était le forgeron (le fèvre) qui fabriquait les couteaux. On considère que la coutellerie a pris son essor à partir du XVIe siècle, notamment grâce à Catherine de Médicis qui a introduit à la cour l'usage du couteau de table. Peu à peu son usage à table va se répandre jusqu'au fond de nos campagnes.

Le monde rural adopte vite le couteau, souvent pliant. Le paysan a toujours son couteau avec lui. Il s'en sert pour

tailler les branches, façonner les manches d'outil ou rogner les sabots des animaux. Dans la ferme, le maître de maison trace le signe de croix sur le pain avant de le couper avec son couteau. Le claquement sec de la lame qui se referme indique à tous que le repas est terminé et qu'il est temps de reprendre le travail. Tous les voyageurs ont également sur eux le couteau qui leur servira lors du repas à l'étape. Plus tristement, le couteau est aussi l'arme qui permet de se défendre à une époque où les rixes à la sortie de l'auberge sont monnaie courante. Un rapport de gendarmerie daté de 1801 mentionne que le prévenu avait dans la poche « *un couteau sans guenne et bien pointu appelé en termes du pays nostré segné de Laguiole* ». Notre seigneur de Laguiole désigne bien sûr le couteau éponyme que tous les présidents de la Ve République ont rapporté de leur visite officielle en Aveyron.

•••